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                                                                НАУЧНАЯ  ЖИЗНЬ 

 

 

Вторая столица российской 

ибероамериканистики 
 
 

В статье подводятся итоги работы очередного международного форума «Рос-
сия и Иберо-Америка в глобализирующемся мире: история и современность», 
проходившего в октябре 2015 г. в г. Санкт-Петербурге. 

Ключевые слова: Россия, Иберо-Америка, дипломатия, латиноамериканисти-
ка, наука, СМИ. 
 
 

С 1 по 3 октября российская «культурная столица» на время преврати-
лась в столицу отечественной ибероамериканистики. В стенах Санкт-
Петербургского государственного университета (СПбГУ) состоялся Вто-
рой международный форум «Россия и Иберо-Америка: история и совре-
менность». Его организаторами вместе с СПбГУ стали Институт Латин-
ской Америки РАН, правительство города и Институт Беринга-Бел-
линсгаузена. Форум получил организационное содействие со стороны 
МИД РФ, Университета Хельсинки и Университета ICESI (Колумбия), а 
также финансовую помощь банка «Santander» и фонда «Петербургский 
международный экономический форум». 

Мероприятие стало продолжением давней традиции, начатой ИЛА РАН 
и СПбГУ. В 2003 г. проходил форум «Санкт-Петербург — окно в Иберо-
Америку», задавший мощный импульс развитию латино- и иберо-
американских исследований на берегах Невы. Встреча вошла в официаль-
ную программу празднования 300-летия города. За форумом последовали 
конференция Европейской сети информации и документации о Латинской 
Америке (Red Europea de Información y Documentación sobre América Latina, 
REDIAL) и один из ежегодных российско-испанских симпозиумов, кото-
рые также проводились в СПбГУ. Предложенная 15 лет назад директором 
ИЛА РАН Владимиром Давыдовым идея создания в Санкт-Петербурге 
центра изучения Иберо-Америки для восстановления и развития «петер-
бургской (ленинградской) школы латиноамериканистики» привела к соз-
данию кабинета иберо-американской документации — исследовательского 
центра и представительства ИЛА РАН, сегодня трансформировавшегося в 
Центр иберо-американских исследований.  

Нынешний форум превзошел все предыдущие по количеству участни-
ков и политиков высокого ранга, специализированных круглых столов и 
тематических секций. В его заседаниях приняли участие более 450 человек 
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из 34 стран Европы и Америки (Аргентина, Болгария, Бразилия, Вели-
кобритания, Венгрия, Венесуэла, Гватемала, Германия, Израиль, Испания, 
Италия, Колумбия, Коста-Рика, Куба, Мексика, Никарагуа, Панама, Пара-
гвай, Перу, Польша, Португалия, Пуэрто-Рико, Россия, Сербия, США, 
Турция, Украина, Уругвай, Финляндия, Франция, Чили, Швеция, Эквадор, 
Эстония). Мероприятий подобного масштаба, связанных с Иберо-Аме-
рикой, в нашей стране не проходило с 2001 г., когда в Москве собрался 
Конгресс федерации исследователей Латинской Америки и Карибского 
бассейна (Federación Internacional de Estudios sobre América Latina y el 
Caribe, FIEALC). 1 октября, в день открытия нынешнего форума, сопредсе-
датель оргкомитета, председатель Научного совета Центра иберо-
американских исследований СПбГУ проф. Лазарь Хейфец выразил готов-
ность «петербургской диаспоры ибероамериканистов» продолжать работу 
по развитию исследований стран региона в северной столице: «Первые 
экспедиции в Латинскую Америку отправлялись именно из Санкт-
Петербурга, ленинградский ученый Юрий Кнорозов расшифровал пись-
менность индейцев майя, а Санкт-Петербургский государственный универ-
ситет давно готов к созданию образовательных программ для изучения 
стран Иберо-Америки». 

Открывая пленарное заседание, заместитель председателя Ученого со-
вета СПбГУ Игорь Горлинский с удовлетворением отметил давние и проч-
ные традиции сотрудничества университета с ведущими научными цен-
трами Латинской Америки, тесные контакты, сложившиеся у Санкт-
Петербурга с политиками, деятелями культуры и бизнес-сообществом ре-
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гиона. По его словам, развитие иберо-
американских исследований и образо-
вательных программ в университете 
является «долгосрочной инициати-
вой». Вице-губернатор города Михаил 
Мокрецов рассказал о давних связях 
между «северной столицей» и «дале-
кой и загадочной Латинской Амери-
кой, всегда притягивавшей к себе рус-
ских людей — дипломатов, купцов, 
путешественников и исследователей». 
Он выразил надежду на сохранение 
регулярного формата форума. 

В приветствии главы российского МИД Сергея Лаврова участникам фо-
рума прозвучал тезис о том, что «форум является авторитетной площадкой 
для обсуждения широкого спектра вопросов взаимодействия России и го-
сударств Латинской Америки и Пиренейского полуострова». Министр 
отметил, что в условиях непростой международной обстановки подоб-
ная работа способствует наращиванию прямых контактов в рамках 
экспертных сообществ в интересах укрепления взаимопонимания меж-
ду народами и «заслуживает высокой оценки». 

Заместитель министра иностранных дел РФ Сергей Рябков в своем док-
ладе на пленарном заседании также отметил, что форум приобретает миро-
вую известность, «превращаясь в научно-практический бренд», и выразил 
надежду на то, что плодотворное сотрудничество России и стран Латин-
ской Америки продолжится на юбилейном Петербургском между-
народном экономическом форуме в 2016 г. С.Рябков заявил о готовности 
МИД РФ работать над тем, чтобы дискуссии, проводимые в рамках форума 
«носили не только сугубо аналитический, академический характер, но и 
обращались к практическим задачам развития наших взаимоотношений и 
укреплению взаимопонимания между Россией и всеми странами, состав-
ляющими эту абсолютно уникальную цивилизационную общность, име-
нуемую Иберо-Америкой». В тот же день в кулуарах мероприятия состоя-
лась частная встреча С.Рябкова с генеральным секретарем Иберо-
американских саммитов Ребеккой Гринспэн с целью обсуждения актуаль-
ных для стран региона вопросов. 

Важность мероприятия в приветственной телеграмме подчеркнул также 
Председатель Государственной Думы РФ Сергей Нарышкин: «Дискуссия 
послужит укреплению экономических и гуманитарных связей России с го-
сударствами Иберо-Америки». Обращаясь к участникам форума, прези-
дент РАН Владимир Фортов заявил о том, что руководство РАН высоко 
оценивает достижения ибероамериканистики, которые являются «серьез-
ным вкладом не только в фундаментальные знания об этой части мира, но 
и в развитие плодотворного сотрудничества России с этими странами, ко-
торое приобретает все более динамичный характер». 
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О важности иберо-американских 
исследований в России и мире и на-
сущном императиве расширения ди-
пломатических контактов говорили 
с трибуны форума Генеральный сек-
ретарь Иберо-американских самми-
тов Р.Гринспэн и посол Чили в Рос-
сийской Федерации Хуан Эдуардо 
Эгигурен Гусман. От имени уча-
стников встречи мэров и губерна-
торов, проведенной Комитетом 
внешних связей Администрации 

Санкт-Петербурга в рамках форума, его участников приветствовала 
мэр г. Манагуа Дейси Торрес. 

Представитель глобального подразделения «Университеты Сантандер» 
Ирина Твердохлеб указала на важность организации форума как меро-
приятия, способствующего диалогу экспертов и углублению связей между 
Россией и Иберо-Америкой. Выступая на пленарной сессии форума, пре-
зидент Института Беринга-Беллинсгаузена по изучению обеих Америк 
Сергей Брилев, также представлявший Фонд «Петербургский международ-
ный экономический форум», назвал целый ряд перспективных направле-
ний развития отношений между нашей страной и государствами региона и 
отметил постоянно увеличивающееся количество форм и видов российско-
латиноамериканского сотрудничества. 

Серьезный анализ современных вызовов, стоящих перед странами Ла-
тинской Америки и Карибского бассейна, был проведен в докладе дирек-
тора ИЛА РАН В.Давыдова, сделанном на пленарном заседании под сво-
дами бывшего Смольного монастыря. В.Давыдов, в частности, сказал: 

«Позвольте начать мое выступление, пытаясь пояснить, если хотите, 
общую тему нашего сегодняшнего форума и латиноамериканские реалии. 
Мы это постарались сделать и, разумеется, не только мы, но и наши колле-
ги за рубежом. Здесь присутствует президент Европейского совета по со-
циальным исследованиям стран Латинской Америки и Карибского бассей-
на господин Кенан. Я имею в виду последнюю монографию французского 
института Латинской Америки, которая сделана так же, как и последняя 
работа ИЛА РАН, с учетом интегрированности Латинской Америки в гло-
бальные общемировые процессы. Я думаю, что сегодня наступил момент, 
причудливым образом возрождающий прежние представления о Латин-
ской Америке, те представления, которые вписывались в формулу «зави-
симость—отсталость—периферийность». Думаю, что это очередная ошиб-
ка аналитиков, ученых, которые под влиянием конъюнктурных изменений, 
под влиянием ухудшения, по существу, не латиноамериканской, а общеми-
ровой конъюнктуры начинают выносить на суд коллег и общественности 
неоправданно пессимистические взгляды относительно развития стран Ла-
тинской Америки в новых условиях.  

 
 

С.Рябков 



 

 

 

27 

Полагаю, что мы должны четко 
себе представлять, что нынешняя 
эпоха — это эпоха переходности в 
очень широком понятийном диапа-
зоне. Если суммировать основные 
черты переходности, которые 
ощущаем и мы в России, и наши 
коллеги, и друзья в Латинской 
Америке, то можно сказать, что 
речь идет о решительном уходе би-
полярного миропорядка в прошлое. 
Краткосрочное бытие однополяр-
ности и, наконец, старт движения к полицентричному миропорядку. Ко-
нечно, мы говорим о старте. Мы не можем переносить свою торопливость, 
продиктованную нашими желаниями, на картину реальной действительно-
сти. Речь идет о долгосрочных процессах. Далее. Мы наблюдаем активную 
смену технологической основы экономики и общества в обстановке глобализа-
ции. Усиление на мировой арене процессов неравномерности экономического 
развития и проявление эффекта восхождения/нисхождения. Как результат, 
меняется силовое поле международного взаимодействия, происходят изме-
нения в мировой табели о рангах.  

А с другой стороны, начался процесс нового структурирования системы 
международных отношений, в том числе и на региональной основе. Мно-
гие наблюдатели, в том числе и мы, изучаем и сопоставляем интенсивность 
структурирования на глобальном и на региональном уровне. И мы прихо-
дим к однозначному выводу о том, что на региональном уровне структури-
рование международных отношений в современных условиях происходит 
ускоренными темпами. Более того, на региональном уровне рождаются 
новые структуры, которые отнюдь не повторяют процессы прошлого 
структурирования или модели, заложенные на глобальном уровне. Это да-
ет основания надеяться на то, что не только методом проб и ошибок, но 
осознанно, посредством критического осмысления того, что рождает прак-
тика, мы сможем выработать эффективные механизмы сотрудничества и на 
глобальном уровне.  

Я говорил, что конъюнктура последних двух лет порождает у некото-
рых наблюдателей пессимистические ожидания. Думаю, что в Латинской 
Америке нет оснований разделять пессимистические оценки, которые сей-
час широко распространены в СМИ в странах «коллективного Запада», в 
ряде международных организаций. Дело в том, что весь опыт развития Ла-
тинской Америки во многом был понят превратно. Для того, чтобы дока-
зать этот тезис, я обычно ставлю аудитории вопрос: скажите, пожалуйста, 
какое государство мира в течение целого века — ХХ столетия — имело наибо-
лее быстро развивающуюся экономику? Обычно эту страну не угадывают. 
Я могу вам сказать, что это — Бразилия. Ее ВВП за 100 лет, за весь ХХ в., 
увеличился в 78 раз. Спрашивается, какой другой рекорд мы можем при-
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вести как конкурирующий с Брази-
лией? Этот другой рекорд — япон-
ский. ВВП Японии за ХХ в. вырос в 
40 раз. Почувствуйте разницу. Если 
вы обратитесь к исторической ста-
тистике, то увидите, что в случае 
Бразилии периоды динамичного ро-
ста были гораздо длиннее периодов 
сдерживания, либо отрицательного 
роста. Поэтому в любом случае для 
доказательства долгосрочных тен-
денций оперировать примером одно-

го-двух лет, т.е. очень короткой конъюнктурой, по нашему мнению, — 
школьная ошибка. Тем не менее она присутствует в нынешних коммента-
риях, в нынешних оценках потенциала Латинской Америки.  

Но я хотел бы привести некоторые цифры, которые сами по себе весьма 
красноречивы. Речь идет о том, что Латинская Америка — это 15% терри-
тории планеты, вместе с тем это 8,5% населения и 8,3% валового совокуп-
ного продукта мира. Что означают эти цифры? Казалось бы, это — общая 
характеристика. Но речь идет о том, что это средний этаж мировой эконо-
мики. Нам кажется, и во многом это действительно так, что регион Латин-
ской Америки чрезвычайно однороден. Да, в мире нет другого макроре-
гиона, который был бы столь однороден, на формирование которого оказал 
влияние ограниченный набор факторов одного порядка, но вместе с тем 
это единство в огромном многообразии, и мы должны с этим считаться, в 
том числе в оценке общей конъюнктуры. Сейчас говорится о падении об-
щих темпов развития стран Латинской Америки. Да, крупные экономики 
латиноамериканских государств стран трудно адаптируются к новым усло-
виям производства посткризисного периода.  

Могу сказать, что Латинская Америка блестяще перенесла кризис 
2008—2009 гг. Я думаю, что у развитой, интеллигентной Европы есть ос-
нования завидовать Латинской Америке в том, что касается способности 
преодолеть глобальный экономический кризис. Скажем так, Латинская 
Америка в предыдущий период накопила запас прочности, продемонстри-
ровав способность восхождения в мировой иерархии наравне с другими 
так называемыми нарождающимися рынками. Сегодня мы констатируем, 
что крупные экономики не нашли новой схемы адаптации к глобальным усло-
виям интегрированного функционирования в современном мире. Но это далеко 
не так для всех стран Латинской Америки. Мне хотелось бы обратить внимание 
на темпы роста ряда стран региона. Доминиканская Республика в 2014 г. имела 
темп роста ВВП в размере 7,3%, Боливия — 5,4%, Гватемала — 4,2%, Колум-
бия — 4,6%, Коста-Рика  — 3,5%, Никарагуа — 4,7%, Панама — 6,2%, Пара-
гвай — 4,4%, Уругвай —3,5%, Эквадор — 3,8%. Согласно прогнозу МВФ и 
ЭКЛАК, многие страны региона способны и в 2015 г. продемонстрировать тем-
пы роста, превосходящие среднемировые показатели.  
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Но дело не только в экономике. Латинская Америка претерпела сущест-
венный исторически позитивный сдвиг. Если сравнивать показатель бед-
ности 2000 г., который в целом для региона составлял 44%, и перенестись в 
сегодняшний день, то мы увидим, что доля населения, живущего ниже чер-
ты бедности, составляет 28%. В мировой практике трудно будет найти 
столь серьезный положительный сдвиг в социальной ситуации региона за 
такой короткий исторический период. Этот сдвиг, хотя еще и неосознан-
ный, — один из самых серьезных показателей социального прогресса в ла-
тиноамериканских государствах. Другой показатель социального прогрес-
са, хотя модели разные, — уровень безработицы в среднем в странах Ла-
тинской Америки. Он существенно ниже, чем во многих экономически 
развитых странах, тех, которые входят в число традиционных центров ми-
ровой экономики.  

Я думаю, что Латинская Америка серьезно продвигается на том пути, 
который мы тоже воспринимаем как стратегическую магистраль нашего 
развития. Речь идет об инновационном развитии. Латинская Америка сего-
дня в лице целого ряда стран дает пример серьезного технологического 
обновления. Наверное, первое, что приходит на ум, — крупные страны, 
такие как Бразилия и Мексика. Посмотрите на состав их экспорта, который 
меняется очень быстро, насыщаясь технически сложными изделиями. В 
Мексике — это 80%; в Бразилии этот показатель приближается к 40%. Се-
годня очень важно видеть, как модернизируются, как наполняются инно-
вационным содержанием традиционные отрасли Латинской Америки, та-
кие как сельское хозяйство. Феномен современного мира — мощный про-
рыв, прежде всего Бразилии, Аргентины и других стран на мировом рынке 
продовольствия. А это рынок будущего, рынок с довольно устойчивой 
восходящей ценовой конъюнктурой. Это очень серьезный рычаг возрас-
тающего политического воздействия латиноамериканских государств на 
мировую ситуацию. Понимая вот эту новую реальность, мы должны уде-
лять больше внимания прорывам Латинской Америки на мировой арене в 
технологическом прогрессе, в социальной организации общества. Есть 
много уроков решения этой проблемы в самых сложных условиях. Я ду-
маю, что в начале XXI в. Латинская Америка подтвердила одну очень про-
стую истину, но, к сожалению, мало усвоенную стратегами экономической 
политики во многих частях мира. Это тезис о том, что социальные расходы — 
это на самом деле экономические инвестиции, это мощный способ ук-
репить внутренний рынок, тем более в условиях турбулентности миро-
вого рынка, это способ укрепления собственной экономической безо-
пасности. Надеюсь, что в условиях ухудшения конъюнктуры, когда 
началось некоторое сокращение социальных расходов, латиноамери-
канские страны все-таки не перейдут роковую черту и продолжат по-
иск, продолжат усовершенствование своих моделей развития, которые 
связаны с диверсификацией,  с инновацией и с социальной ориентацией. Я ду-
маю, что в этом и есть большое совпадение в проблематике развития Латинской 
Америки и проблематике развития РФ. Давайте пожелаем нашим странам серь-
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езного продвижения на пути сочетания 
социальных ориентиров, ориентиров 
технологического обновления и эко-
номического роста». 

В рамках мероприятия были тра-
диционно подведены итоги конкурса 
молодых исследователей Иберо-аме-
риканского мира. По сравнению с 
2013 г. существенно возросло коли-
чество работ (почти 60 вместо преж-
них 35), а также заметно расшири-
лась география участия. Среди побе-

дителей и призеров оказались представители Москвы, Санкт-Петербурга, 
Воронежа, Екатеринбурга, Ярославля, причем школьники и студенты бака-
лавриата сумели обойти многих аспирантов, что явно показывает — в рос-
сийской ибероамериканистике есть не только молодые, но и очень моло-
дые кадры. Победителем конкурса стал аспирант СПбГУ Антон Андреев, 
чья работа и статьи нескольких призеров будут опубликованы на страни-
цах журналов «Латинская Америка» и «Клио». Обращает на себя внимание 
и выбор тем для исследования: среди победивших — работы, посвященные 
Уругваю, Парагваю, Пуэрто-Рико, — странам, не избалованным внимани-
ем отечественной историографии. 

1 октября участники и гости мероприятия продолжили диалог в рамках 
специализированных «круглых столов» и тематических секций, посвящен-
ных Испании, двусторонним отношениям России и Бразилии, левым дви-
жениям и интеллектуальным сетям в Латинской Америке в начале XX в. 
Проблемам экономики и интеграции в Латинской Америке были по-
священы выступления президента Европейского совета по социальным ис-
следованиям Латинской Америки (Consejo Europeo de Investigaciones 
Sociales de América Latina, CEISAL) Карлоса Кенана и директора реги-
онального координационного центра социальных и экономических иссле-
дований (Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales, 
CRIES) Андреса Сербина.  

Представители телеканала «Россия», испаноязычной редакции между-
народного проекта «Russia Beyond the Headlines» (RBTH) «Российской га-
зеты», службы информации на испанском языке МИА «Россия сегодня» 
(«Спутник»), журнала «Латинская Америка» РАН, мексиканской газеты 
«El Universal» и информагентства «Prensa Latina» приняли участие в 
«круглом столе» «Россия и Латинская Америка глазами журналистов». В 
числе основных проблем в этой сфере заместитель директора ГТК «Теле-
канал «Россия» Сергей Брилев отметил нехватку журналистов-испанистов 
в России и ориентацию нашей широкой аудитории на местные новости. 
Представитель «El Universal» Херардо Мартинес четко обозначил ка-
тегорию граждан Мексики, которые получают информацию из россий-
ских СМИ: «Это молодые люди до 35 лет, они хорошо образованы, об-
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ладают широким кругозором и 
ищут альтернативу мексиканским 
источникам информации».  

Главный редактор «Латинской 
Америки» Владимир Травкин об-
ратил внимание собравшихся на 
некоторое искажение в отечест-
венной массовой, да и в части на-
учной периодики, смысла проис-
ходящих в иберо-американском 
мире событий, что в значительной 
степени объясняется некритичным 
воспроизведением сообщений ведущих западных агентств и СМИ, яв-
но преследующих пропагандистские цели, поставленные США и «кол-
лективным Западом» в целом. Шеф-корреспондент «Prensa Latina» в 
Москве Одалис Бускарон также выразила надежду на расширение со-
трудничества между российскими и латиноамериканскими СМИ: «В 
нашей работе мы стараемся реагировать на потребности общества и 
государства и способствовать поддержанию дружественных отноше-
ний со всеми». 

Во второй день работы форума участников и гостей ждала не менее на-
сыщенная программа. Р.Гринспэн посвятила свое выступление проблемам 
и достижениям Латинской Америки в социально-экономической сфере. 
«Латинская Америка сильно изменилась. У населения стран региона сни-
зилась толерантность к коррупции и социальному неравенству», — заме-
тила Гринспэн. Особое внимание Гринспэн уделила достижениям в сфере 
образования и медицины. По ее мнению, государства должны инвестиро-
вать в развитие человеческого капитала, и эти вложения со временем обя-
зательно окупятся. В подтверждение своих слов Гринспэн привела пример 
своей страны — Коста-Рики: «Мы вкладывали в медицину и образование 
для наших детей. В результате современная молодежь намного более осоз-
нанно, чем мое поколение, подходит ко многим вопросам, в том числе к 
сохранению окружающей среды». 

Состоялись также публичные лекции ярких политических лидеров 
стран Иберо-Америки. Чилийский политик и кинематографист, экс-
кандидат в президенты Чили 2009 и 2013 г. Марко Энрикес Оминами и 
профессор университета Уэйк-Форест (США) Питер Сиавелис обсудили 
проблемы и вызовы, с которыми сталкивается чилийское общество в про-
цессе демократического транзита. 

Бывший командующий Повстанческими вооруженными силами 
Гватемалы, а ныне генеральный секретарь партии Альтернатива новой 
нации Пабло Монсанто и колумбийский сенатор, экс-лидер партизан-
ской организации «Движение 19 апреля» Антонио Наварро Вольф вы-
ступили на магистральной конференции «Пути к миру в Латинской 
Америке», проанализировав особенности перехода двух столь разных 
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латиноамериканских стран к со-
гласию после долгих лет внутрен-
него вооруженного конфликта. 

Главный редактор журнала «Рос-
сия в глобальной политике», предсе-
датель Президиума Совета по обо-
ронной и международной политике 
Федор Лукьянов осветил в своем 
выступлении сложные проблемы 
реализации на практике идей поли-
центризма и многополярного мира. 
Он подробно коснулся вопроса о 

неизбежной реформе ООН, которая имеет особое значение как для России, 
являющейся постоянным членом Совета Безопасности организации, так и для 
партнеров нашей страны по группе BRICS, заинтересованных в получении того 
же статуса. Москва, отметил Ф.Лукьянов, сегодня «оказывается в совершенно 
новой ситуации как потому, что она «выбрала путь повышения ставок», так и 
ввиду формирования вокруг нее «очагов неопределенности». 

Интересные выводы прозвучали в ходе работы «круглого стола», по-
священного вопросам развития и перспектив BRICS. Участники из десятка 
стран с разных позиций анализировали возможные варианты эволюции 
группы и ее значение для России — как в глобальном масштабе, так и с 
точки зрения реализации латиноамериканской стратегии Кремля. 

Проблема соблюдения прав человека стала предметом выступления 
борца за права коренного населения Северной Америки, лидера племени 
онейда Барри Хэлбриттера: «В результате нашей деятельности мы получа-
ем новые возможности в контексте глобальной экономики. Важно, что се-
годня, наконец, настал момент, когда коренное население Америки может 
самостоятельно поддерживать и сохранять свое культурное наследие». 

Послы латиноамериканских стран в формате «круглого стола» обсудили 
перспективы взаимодействия государств в условиях кризиса системы меж-
дународных отношений. В форуме приняли участие дипломаты Чили, Ар-
гентины, Гватемалы, Колумбии, Кубы, Никарагуа, Мексики, Парагвая и 
Уругвая. Модераторами «круглого стола» выступили посол Чили в России 
Х.Э.Эгигурен, директор ИЛА РАН В.Давыдов и Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол РФ Валерий Морозов, ранее возглавлявший Латиноамери-
канский департамент МИД РФ. Участники выступили с краткими сооб-
щениями, посвященными отношениям представляемой ими страны с Рос-
сией. Все докладчики отмечали успехи в развитии торговых и экономиче-
ских связей, поддержании двусторонних контактов на самом высоком 
уровне. Посол Гватемалы в РФ Герберт Эстуардо Менесес Коронадо ука-
зал, что приоритетами являются не только торговля и экономика. По его 
словам, в торгово-экономических отношениях существует риск того, что 
одна сторона проиграет, а другая выиграет, тогда как при развитии куль-
турных связей выигрывают обе стороны. Отдельно дипломат выразил при-
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знательность В.Давыдову за вклад в развитие отношений между Россией и 
Латинской Америкой, вручив ему благодарственную доску и медаль. В 
2015 г. отмечались годовщины установления дипотношений между 
Россией и рядом латиноамериканских государств: 130 лет с Аргенти-
ной, 80 лет с Колумбией, 125 лет с Мексикой. Годом ранее отмечались 
годовщины установления дипломатических связей с рядом других го-
сударств региона. Столь долгая история контактов, по словам посла 
Мексики Рубена Альберто Бельтрана Герреро, является залогом ус-
пешного развития двусторонних связей. 

Проблемы, с которыми сталкиваются академические журналы в ны-
нешних условиях реформирования научной сферы, обсуждались на 
«круглом столе» главных редакторов, в котором приняли участие ру-
ководитель журнала «Латинская Америка» Владимир Травкин, редак-
тор «Izquierdas» (Чили) Мануэль Лойола, коллега из «Archivos de 
Historia del Movimiento obrero y de Izquierda» (Аргентина) Эрнан Кама-
реро, перуанско-мексиканский ученый и редактор Рикардо Мельгар 
Бао, представлявший журнал «Pacarina del Sur», и Катаржина Дембич, 
выступившая сразу от двух журналов — польского «Amerika Latina» и 
издания CEISAL «Anuario Latinoamericanista». 

В рамках форума работали более 20 тематических секций, посвященных 
отношениям России и стран Латинской Америки, Испании и Португалии в 
сфере экономики, инвестиций, культуры, информационной безопасности, 
истории и политическим трендам в странах Иберо-Америки, вопросам раз-
вития инновационной экономики в регионе, перспективам BRICS и лати-
ноамериканских интеграционных объединений, миграционным процессам. 

Признанием значимости форума стало проведение в его рамках Гене-
ральной ассамблеи Европейского совета социальных исследований Латин-
ской Америки и рабочей группы Совета по юриспруденции. Участники 
Генассамблеи отметили достижения петербургской школы ибероамерика-
нистики и приняли в состав совета Центр иберо-американских исследова-
ний СПбГУ под руководством председателя научного совета Л.Хейфеца и 
директора В.Хейфеца. В состав совета также были включены Иберо-
американский центр Российского университета дружбы народов 
(РУДН), возглавляемый Ю.Мосейкиным, и несколько западноевропей-
ских учреждений. 

В ходе форума состоялась встреча исполняющего обязанности губерна-
тора Санкт-Петербурга Михаила Мокрецова с послами Чили, Аргентины, 
Парагвая, Уругвая, Мексики, Панамы, Гватемалы, временной поверенной в 
делах Колумбии, представителями посольства Кубы и мэром столицы Ни-
карагуа г. Манагуа. Гости высказали свои предложения по развитию со-
трудничества с Санкт-Петербургом, отметили важность участия латино-
американских делегаций в Петербургском международном экономическом 
форуме, обратили особое внимание на взаимодействие в сфере культуры, а 
также выразили заинтересованность в проведении Дней Латинской Амери-
ки в Санкт-Петербурге. 
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Форум стал масштабной площадкой для диалога между экспертами, а 
также подарил студентам и преподавателям СПбГУ, других вузов «север-
ной столицы» уникальную возможность ближе познакомиться с историей и 
современностью стран Латинской Америки, Испании и Португалии, боль-
ше узнать о политических, экономических, идеологических процессах и 
культурных феноменах в государствах региона. На заключительном 
заседании его участники приняли резолюцию с рекомендацией провес-
ти в 2017 г. Третий международный форум «Россия и Иберо-Америка» 
на площадке СПбГУ. 

В роли информационных партнеров форума выступили самые автори-
тетные российские СМИ, специализирующиеся на освещении проблем ре-
гиона: «Спутник» в качестве генерального партнера, ВГТРК, RBTH, ИА 
«Росбалт», журналы «Латинская Америка», «Международная жизнь», «Но-
вая и новейшая история», «Клио», а также зарубежные издания  
«Izquierdas» (Чили), «Pacarina del Sur» (Мексика). Работа форума широко 
освещалась в публикациях «Спутника», «Prensa Latina», RBTH. Подробные 
сюжеты о форуме, интервью с его участниками (Р.Гринспэн, С.Рябковым, 
А.Наварро Вольфом, М.Энрикесом Оминами) показали в программах 
«Вести в субботу» на телеканале «Россия» и «Нужное подчеркнуть» на те-
леканале «Санкт-Петербург».   
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